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Doug Beal – Сотрудничество в первую очередь 
 
DOUG BEAL 

"МЫ НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В ТАК 

НАЗЫВАЕМОМ ПРИТВОРСТВЕ" 

 

О ПОДГОТОВКЕ ВОЛЕЙБОЛИСТОВ 

К ТУРНИРАМ, О РОЛИ ДЕНЕГ В 

ВОЛЕЙБОЛЕ И О МНОГИХ ДРУГИХ 

АСПЕКТАХ, СВЯЗАННЫХ С ЭТОЙ 

СПОРТИВНОЙ ДИСЦИПЛИНОЙ 

РАССКАЗЫВАЕТ МИРОВАЯ  

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛЕГЕНДА, 

БЫВШИЙ ИГРОК И ТРЕНЕР, ЧЛЕН 

ЗАЛА СЛАВЫ - DOUG BEAL  

 

В СВОЕМ ВЫСТУПЛЕНИИ ВЫ 

УПОМЯНУЛИ ВАЖНОСТЬ 

ПЛАНИРОВАНИЯ. СЛЕДОВАТЕЛЬНО, 

КАК ПОДГОТОВИТЬ 

СООТВЕТСТВУЮЩИЙ 

ТРЕНИРОВОЧНЫЙ ЦИКЛ И НА ЧТО 

СЛЕДУЕТ ОБРАТИТЬ ОСОБОЕ 

ВНИМАНИЕ? 

Прежде всего, мы предполагаем, 

сотрудничество между сотрудниками 

национальной сборной и руководством 

национальной федерации при подготовке 

четырехлетнего плана на меж 

олимпийский период. Каждый год 

получает свой собственный мини-план. 

Таким образом, мы начинаем с момента 

олимпийской квалификации, а не от даты 

проведения Олимпиады, и перемещаем 

линию времени назад до начала меж 

олимпийского цикла. Ключевые элементы 

включают в себя соревнования, периоды 

тренировочных игр, а также, что очень 

важно, периоды отдыха и восстановления. 

 

РАБОТАЯ СО СБОРНОЙ США, ЕЕ 

ТРЕНЕРА УДЕЛЯЮТ ОСОБОЕ 

ВНИМАНИЕ ПСИХОЛОГИЧЕСКИМ 

ПОДХОДАМ К ИГРОКАМ. КАКОЙ 

ДОЛЖНА БЫТЬ РОЛЬ ТРЕНЕРА В 

ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКЕ 

СБОРНИКОВ?  

Тренеры обременены огромной 

ответственностью за соответствующую 

физическую, тактическую, техническую и 

психологическую подготовку игроков. 

Сегодня, в матчах на высшем уровне, как 

никогда раньше, как у женщин и мужчин, 

различия между топ-командами 
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минимальны. Это важно более чем когда-либо, потому что игроки часто играют на пределе своих 

возможностей. Ответственность тренеров за ментальную подготовку игроков - это ежедневная 

работа, осуществляемая как во время тренировок, так и во время соревнований. Важно создавать 

атмосферу конкуренции во время тренировок, но также атмосферу сотрудничества с игроками в 

достижении общих целей. 

 

ДОЛЖЕН ЛИ  ТРЕНЕР БЫТЬ ДЛЯ СВОИХ ПОДОПЕЧНЫХ КАК ОТЕЦ, МЕНТОР ИЛИ 

СУРОВЫЙ УЧИТЕЛЬ? 

Ответ на этот вопрос во многом зависит от ментальной/ психической конструкции тренера, но и от 

подготовки кадрового состава. По мне в составе должны быть тренеры с разнообразными 

личностями, которые привлекают игроков. В конце концов, это касается всех кадров, как главного 

тренера, так и помощника тренера. Нет однозначного ответа. Могут быть успешно использованы 

каждая из предложенных моделей, но и другие. 

"ВЫ ГОВОРИТЕ СЕБЕ, ЧТО ПОКА НЕ 

ДОБИЛИСЬ УСПЕХА" – ЭТО 

МАКСИМА ЧАСТО ЦИТИРУЕТСЯ 

ЭКОНОМИСТАМИ, 

СОРИЕНТИРОВАННЫМИ НА УСПЕХ. 

"ВНУШИТЕ СЕБЕ, ЧТО ВЫ МОЖЕТЕ 

СЫГРАТЬ ХОРОШИЙ МАТЧ, И, 

КОНЕЧНО, ЭТО ПРОИЗОЙДЕТ" - ЭТО 

РЕЦЕПТ УСПЕХА АМЕРИКАНСКОГО 

ВОЛЕЙБОЛ? 

Мы не заинтересованы в так называемом 

"притворстве". Что является для нас 

важным – это сочетание эффективного 

использования времени, которое мы 

тратим на тренировки и эффективную 

механику, которые, в свою очередь 

требуют специальных тренировочных 

упражнений и надлежащий учет. 

 

В СЕГОДНЯШНЕМ 

МЕЖДУНАРОДНОМ СВЕТЕ САМАЯ 

ВАЖНАЯ ЗАДАЧА ТРЕНЕРА 

СОСТОИТ В СОЗДАНИИ 

ПРАВИЛЬНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ 

 

ЧТО ЯВЛЯЕТСЯ ИСТОЧНИКОМ 

ТАКОГО РЕДКОГО МАСТЕРСТВА 

АМЕРИКАНСКИХ ИГРОКОВ ДЛЯ 

МОБИЛИЗАЦИИ ВО ВРЕМЯ 

КРУПНЕЙШИХ СПОРТИВНЫХ 

СОБЫТИЙ? ОЛИМПИАДА И ЗОЛОТАЯ 

МЕДАЛЬ В ВОЛЕЙБОЛЕ – ЛУЧШИЙ 

ПРИМЕР. 

Мне кажется, что ответ лежит в способе, 

которым федерация волейбола США, как 

национальный управляющий орган, 

связана с нами. Кроме того, потому что мы 

не имеем в стране профессиональной лиги 

или регулярного продвижения нашего вида 

спорта на ТВ, то  наиболее важным событием является Олимпиада. Она привлекает необычное 

внимание с финансовой и медийной точек зрения. Таким образом, Игры становятся очевидной целью 

наших волейболистов и тренировочных программ. Это справедливо как для волейбола в залах, так и 
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для пляжного волейбола. Мы отдаем много времени подготовке к этому уникальному событию ради 

нашего успеха на Играх и первенства, что объясняет наш способ мышления о приоритетах. 

 

ВЫ КАК-ТО СКАЗАЛИ, ЧТО ИГРОКИ ЕСТЬ ВЕЛИКИЕ УЧИТЕЛЯ. КАК ВЫ ЭТО 

ПОНИМАЕТЕ?  

Я имел в виду, делать ставку на опытных волейболистов в качестве модели для подражания новым, 

молодым членам сборной. Мы придаем большое значение зрелому опыту, так как старшие игроки 

могут передать его менее опытным. Это наилучший способ для быстрого построения успешной 

команды. C лучшими или наиболее опытными игроками ежедневно устанавливаются стандарты или 

ориентиры для молодых игроков. В этом смысле игроки являются лучшим учителями. Это как тренер 

во время тренировки, смешивание вместе опытных игроков и новичков является ключевым 

элементом для скорости, с которой новички команды вводятся в эффективную систему. 

 

ВЫ ПОДЧЕРКИВАЕТЕ ВАЖНУЮ РОЛЬ РЕГЕНЕРАЦИИ/ ВОССТАНОВЛЕНИЯ ИГРОКОВ ВО 

ВРЕМЯ СОРЕВНОВАНИЙ. ЕСТЬ ЛИ СПОСОБ ИЗМЕРЕНИЯ УРОВНЯ УСТАЛОСТИ В 

ВОЛЕЙБОЛЕ? 

Важна роль биологического восстановления/ хорошего самочувствия и отдыха. В современном 

международном свете наиболее важной задачей тренера является создание правильного 

планирования участия  игроков в тренировочных программах национальных команд. Учитывая тот 

факт, что значительное число членов национальной сборной играет за границей в профессиональных 

лигах, не всегда является хорошим решением, чтобы заставить этих игроки одновременно 

участвовать в розыгрышах профессиональных лиг и в то же время обязательства перед национальной 

командой в течение всего года. Правильное управление тренером этим передвижением (между лигой 

и кадрами - прим. ред.) является важным компонентом их успеха. 

 

ЧТО ТАКОЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ СИСТЕМА В ВОЛЕЙБОЛЕ? 

Очевидно, что волейбол это уникальное сочетание аэробной и анаэробной энергетических систем и 

требует сложной физической подготовки, которая сочетает в себе эти два пути. Мы наиболее 

заинтересованы в очень высокой интенсивности, кратковременных периодах повышенной 

активности, которые лучше всего отражают ситуации, с которыми мы сталкиваемся во время 

волейбольной игры. Отдельные варианты интервальной тренировки высокой интенсивности 

наиболее подходящий метод упражнений для нашей дисциплины.  

 

ДАВАЙТЕ НА МГНОВЕНИЕ ПОГОВОРИМ О ПОДГОТОВКЕ МОЛОДЕЖИ В США. КАК 

ДОЛЖЕН ВЫГЛЯДЕТЬ ПУТЬ, КОТОРЫМ ДОЛЖЕН СЛЕДОВАТЬ ИГРОК, НАЧИНАЯ С 

СЕЛЕКЦИИ ДО ИГРЫ ВО ВЗРОСЛОЙ КОМАНДЕ? 

В США волейбол идет как бы двумя параллельными путями. Один из них находится в рамках 

системы образования, особенно в отношении девочек. Заниматься волейболом можно начиная с 

начальной школы, как правило, в возрасте 11 или 12 лет. Волейбольные соревнования уже на уровне 

высшей школы имеют очень жесткую конкуренцию, а университетские соревнования женских 

команд являются одними из двух или трех наиболее популярных игровых видов спорта в нашей 

стране. На параллельном пути находится Американская федерация волейбола - USA Volleyball, 

которая регистрирует сотни тысяч игроков в системе национальных клубов и организованных в 

соревнованиях на региональном уровне, которые приводят к национальному чемпионату. Мы 

заботимся о национальных сборных всех возрастов, как в волейболе, так и пляжном волейболе. 

Большинство игроков начинают свою карьеру в возрасте 11-12 лет, а составы наших национальных 

команд почти исключительно создаются на основе университетских игроков. Уровень наших 

игроков и университетских игроков в целом сопоставим с тем, что представлен в волейбольных 

профессиональных лигах большинства других стран.  
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РАЗВЕ МОЛОДЫЕ ИГРОКИ 

МОГУТ ИНТЕНСИВНО 

ФИЗИЧЕСКИ 

ЭКСПЛУАТИРОВАТЬСЯ 

НАРАВНЕ СО ВЗРОСЛЫМИ? 

В Соединенных Штатах из-за 

большого разнообразия 

частных клубов чрезвычайно 

трудно контролировать разные 

методы, применяемые в клубах. 

Решающим фактором 

мотивации заниматься спортом 

в школах является получение 

университетской стипендии. В 

связи с этим в большинстве 

наших клубов, которых имеется 

более 5 тысяч, очень серьезно 

относятся к соревнованиям как 

с точки зрения количества 

выездов, интенсивности 

тренировок, так и физической 

работы (усилий), вкладываемых 

в игроков. Хотя это не всегда 

идеальная вещь, тренинг на 

таком высоком уровне 

приносит игрокам ощутимые 

преимущества. 

 

КАК, ПО ВАШЕЙ 

ФИЛОСОФИИ, ДОЛЖНЫ 

ВЫБИРАТЬСЯ ИГРОКИ B 

КОМАНДУ.  ЧТО ДОЛЖНО 

ХАРАКТЕРИЗОВАТЬ 

СООТВЕТСТВУЮЩИХ 

ИГРОКОВ? КАКИЕ ЧЕРТЫ 

ДОЛЖЕН ИМЕТЬ ЛИДЕР 

КОМАНДЫ? 

Я думаю, что этот вопрос 

касается всех следующих 

проблем: универсальный игрок против игрока с определенными навыками/ умениями. Мне кажется, 

что в случае с молодыми игроками, мы стараемся вышколить у них широкий спектр навыков 

контроля мяча, как только возможно. Они должны научиться обрабатывать мяч как передачей 

сверху, так и снизу, также должны чувствовать себя одинаково комфортно как под сеткой, так и на 

второй линии. С взрослением игрока появляются более специализированные командные 

потребности. Роль отдельных игроков начинает связываться с определением их функций на 

площадке. Может быть, мы должны спросить наших подопечных, чтобы лучше совершенствовали 

несколько избранных навыков, а не ожидать, что они станут идеальными во всем. Впрочем, эта 

дискуссия является вечной, без перспективы достижения удовлетворительного решения.  
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КАК ВЫ ВИДИТЕ ЗНАЧЕНИЕ ДЕНЕГ ДЛЯ ДОСТИЖЕНИЯ УСПЕХА. РАЗВЕ БОГАТЫЕ 

МОГУТ СДЕЛАТЬ БОЛЬШЕ? 

Кажется, что большинство людей, работающих в нашей дисциплине знают о том, что деньги играют 

все более важную роль в эволюции волейбола. И даже если это не обязательно положительная 

тенденция, то ею можно эффективно управлять, и она не должна быть негативным фактором, или 

ограничивать доступность спорта для всех слоев населения. У нас в сборной было много успешных 

игроков, которые были родом из всех социально-экономических сфер. И несмотря на то, что 

разнородность не так велика, как можно было бы ожидать, она однако увеличивается. 

 

ЧТО ЖЕ, КРОМЕ ДЕНЕГ, ИМЕЕТ ВЛИЯНИЕ НА ДОСТИЖЕНИЕ УСПЕХА? 

Я считаю, что в равной степени, как и другие факторы, сотрудничество между персоналом 

национальной команды и руководством национальной федерации имеет огромное влияние на успех. 

Та же закономерность факторов проявляется в каждой стране. Чем лучше определили путь, тем 

больше шансов на успех. Чем больше один раздел этого пути связан с другим, тем больше шансов на 

успех. 

 

У ВАС ИМЕЮТСЯ БОЛЬШИЕ ТРЕНИРОВОЧНЫЕ ЦЕНТРЫ В ANAHEIM И COLORADO 

SPRINGS. ЧЕМ ДОЛЖНЫ РАСПОЛАГАТЬ ТРЕНЕРЫ НА ТРЕНИРОВОЧНЫХ БАЗАХ? 

Мы уже имеем несколько тренировочных центров для наших сборных. Мы считаем, что на плечи 

зрелых игроков должна быть возложена ответственность за принятие правильных решений об их 

образе жизни и важности спорта в их повседневной деятельности. Окружающая среда, в которой  

работает тренерский штаб, является чрезвычайно важной, пожалуй, даже важнее фактических 

условий, в которых тренируют игроков. Несомненно, тренировочный центр играет ключевую роль: 

его наличие, жилищные условия, тренажерные залы, доступ к спортивной медицине, а также 

расположение центра, привлекательны для игроков и имеют большое значение. Нам повезло, потому 

что мы имеем прекрасные взаимоотношения с коллективом в Anaheim, который отлично понимает 

цели и задачи нашей программы национальной сборной и федерации. Я думаю, что мы будем 

продолжать это сотрудничество, потому что это привносит значительный вклад в наш успех. 
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"Я НАДЕЮСЬ НА НЕКОТОРЫЕ 

ИЗМЕНЕНИЯ В БЛИЖАЙШЕМ 

БУДУЩЕМ" 

 

ТЕХНОЛОГИИ ПРИШЛИ В 

ВОЛЕЙБОЛ И ЭТО ПРИСУТСТВИЕ 

СТРЕМИТЕЛЬНО РАСТЕТ. МОЖНО 

ДОСТИЧЬ УСПЕХА В НАШЕЙ 

ДИСЦИПЛИНЕ БЕЗ 

ИСПОЛЬЗОВАНИЯ, НАПРИМЕР, 

НОУТБУКА? 

Мне кажется, что у нас есть много 

примеров великолепных результатов, 

достигнутых без чрезмерной опоры на 

технологии. Однако волейбол не 

является исключением - можно 

наблюдать рост "зависимости" от 

быстро постоянно меняющихся новых 

возможностей. Тренеры все более 

широкое используют в работе 

информационные и видео технологии, 

что позволяет им лучше управлять 

временем и передавать 

соответствующую информацию их 

командам. У тренеров не замечается 

тенденция к снижению в использовании 

современных технологий. Напротив, от 

тренеров ожидают знакомства с такими 

современными методами обучения, и 

все указывает на то, что эта сфера 

тренерской работы будет еще расти.  

 

ЗАГЛЯНЕМ ЕЩЕ ДАЛЬШЕ В 

БУДУЩЕЕ. КАК ВЫ ВИДИТЕ 

РАЗВИТИЕ ВОЛЕЙБОЛА? ЧТО ВЫ 

ОЖИДАЕТЕ? 

Я надеюсь на некоторые изменения в 

ближайшем будущем. Я хотел бы 

увидеть расширение возможностей для 

проведения замен во время матчей. Я 

хочу введения нескольких очень 

специфических изменений в правилах, 

которые бы затруднили нападающему 

эффективно забивать. Я хотел бы 

увидеть больше технологических 

решений, которые бы позволяли 

просмотреть розыгрыш болельщикам, 

как на трибунах, так и перед 

телевизорами. Я хотел бы повысить 

требования к подготовке персонала 

площадки, а не только первого и второго 

судей, а также для линейных судей. Мне 

кажется, что есть еще много места, чтобы сделать положительные изменения в нашей дисциплине, 

которые облегчили бы доступ к ней и повысили ее популярность. 



Współpraca przede wszystkim  

 

Douglas P. Beal родился 4 марта 

1947 года в Cleweland США. 

Выдающийся американский 

волейболист, тренер мужской 

сборной США, в настоящее время  

генеральный директор /СЕО/ 

Американской федерация 

волейбола. Среди прочего, Doug 

Beal выиграл со сборной США 

первую олимпийскую медаль на 

Олимпийских играх в Лос-

Анджелесе в 1984 году. На этих 

Олимпийских играх женская 

сборная США выиграла 

серебряные медали. 

Doug Beal выпускник Bowling 

Green State University и Ohio State 

University, где получил звание 

тренера. Он также получил две 

докторские степени по физиологии 

упражнений в Ohio State University 

и доктора гуманитарных наук в 

Sphngfield College. 

Doug Beal имеет большой вклад в 

создании американской 

волейбольной школы. 

В 1989 Doug Beal включен в  

Volleyball Hall of Fame/ 

Волейбольный Зал Славы. 

Тренер: 

1971 год - University Bowling Green  
1972-1974 - University Ohio State 

1977-1984 – мужская сборная США 

1990-1992 - Mediolanum Gonzag  

1997-2005 - мужская сборная США 

 


